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在流量资费下调的大背景下，“偷跑
流量”却成为网络热词。“原本1个G够用
一个月，如今却挺不过15天。”许多用户
开始对手机流量的“非正常消耗”提出质
疑。记者对部分用户手机流量使用情况
进行调查后发现，用户流量过度消耗、运
营商流量计费方式不够完善等现象确实
存在，已成为通信资费降低的一大掣
肘。（5月29日《经济参考报》）

工信部数据显示，今年1-4月通过
手机上网的流量达到154亿GB，同比增
长209%。可见，我国手机用户上网需求
很旺盛，对流量需求很大。这既是因为

“提速降费”“流量不清零”等刺激了流量
消费，也是因为使用手机上网可以解决
很多问题。然而在“提速降费”的大背景
下，却出现部分用户流量消耗过快、资费
不降反升的现象。

看到流量消耗过快，就会有用户怀
疑“运营商偷流量”。虽然这次业内人士
也指出，运营商修改用户流量数据或许
得不偿失，但用户购买的流量究竟消耗
在哪儿了，似乎仍然是一个很难解释清
楚的问题。

目前关于流量“偷跑”有多种说法，
比如，用户频繁打开数据服务，会导致流
量消耗明显增加；再如，一些“流氓软件”
会“偷跑流量”。笔者相信这些来自专业

人士的说法都有道理，但问题是，究竟多
少流量是用户自己不经意间消耗的，多
少流量是被某些软件偷偷消耗的？或者
说，哪些流量消耗正常，哪些不正常，很
多用户想知道答案。

只有搞清楚流量消耗在哪儿了，用
户才能改变自己使用手机的习惯，或者
去删除那些偷走流量的“流氓软件”。也
就是说，用户需要明明白白消费。《消费
者权益保护法》明确规定，“消费者享有
知悉其购买、使用的商品或者接受的服
务的真实情况的权利”。然而，电信运营
商目前只给用户提供流量已使用多少、
剩余多少等一些简单信息。

当运营商不能让用户明明白白消费
手机流量，感觉不正常的用户就会怀疑
运营商“偷流量”，这不仅不利于运营商
的企业形象，也会影响消费者的知情
权。因此，能否向用户提供手机流量消
费清单，是运营商值得思考的问题。

有通信专家指出，在对降费的理解
上，用户和企业是存在差别的。用户理
解的降费是直接降低通信支出，而企业
理解的降费是降低相关业务单价，实现

“薄利多销”。今后，是否有必要在降费
问题上形成统一理解、统一共识，让用户
有更多直接“获得感”，也值得有关方面
考虑。

“120”急救电话，是紧急拨用号码，是老
百姓的救命电话，是老百姓的生命通道。但
是，从今年4月开始，宁波市急救中心调度
科“120”不断接到房产公司楼盘推销电话。
据不完全统计，从4月份至5月下旬一个多
月，共接到1600余个楼盘推销电话，呼入时
间为上午9时至下午5时，平均每天有40余
个，最多一天接到90多个。目前，宁波市急
救中心已经向当地派出所报警备案。（5月
29日《现代金报》）

推销电话盯上“120”，并且一个月骚扰
1600余次之多，发生在宁波的这一诡异事
件，当真叫人啼笑皆非。此类行径非但空耗
了宝贵的公共急救资源，给公众生命安全造

成威胁，更是刷新了“电话推销”的行为下
限。从过往骚扰公民个体，到如今盯上急救
热线，我们所感受到的，乃是一种饱受争议
的销售方式，正越发肆无忌惮了。而可以预
见的是，这种变化，势必只会加重全社会的
反感情绪。

很显然，打“120”推销房产，根本就是无
效劳动，丝毫不能取得任何回报。可即便如
此，每天还是有40余个销售电话打给宁波

“120”热线，这到底是因为什么？根据调查，
这些骚扰电话大多都是由第三方房产销售
公司通过软件拨号呼入。不难想见，在“收
钱办事”“走量凑数”的服务模式下，所谓第
三方销售公司并不真正关注销售效果，而只

是简单追求拨打电话数量、接通电话数量等
等指标——在此前提下，频繁打给“120”推
销房产，或许就可以理解了。

在解释自己的这一行为时，有房产销售
人员表示，由于是软件拨号，他们也不知道
这是“120”急救电话。其实，早在此次推销
电话骚扰“120”之前，电话销售的“扰民”属
性就素来为人诟病。对于这一现象，不少人
都归结为个人信息保护不力，却很少有人去
系统性反思：作为一种传统的销售模式，电
话销售真的有效率吗？尤其要厘清的是，现
实中的电话销售，基本都是撒网式的狂轰滥
炸，这种无差别的高频呼叫所带来的“交易
转化率”事实上很低。更为严重的是，随着

多数企业都将这块业务外包，形形色色的第
三方营销公司更是把“电话推销”彻底玩坏。

不断下探底线的“电话推销”，在人们的
认知中，几乎与“骚扰”无异。没有对目标客
户的精准筛选，没有对顾客意愿的明确标识
和分类处理，有的只是不管不顾地重复拨
号，有的只是毫无顾忌地持续滋扰，如此“电
话推销”效果堪忧不说，也败坏了相关企业
的声誉，给全社会造成无尽困扰。就此而
言，疯狂骚扰“120”的售楼电话，就是最典
型、最极端的例证。

是时候重新检视“电话推销”了，无论是
在效率层面还是伦理层面，无论是企业还是
消费者，都不该继续容忍下去！

手机流量能否
明明白白消费
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狂拨120，“电话推销”果真无可救药了?
□然 玉

司机们都知道，除非在道路前方遭遇
紧急事故，一般在高架或高速上行驶时突
然停车是安全大忌。这两天，就有网友连
连曝出两位女司机在高架甚至是高速路段
突然停车的视频，但这次真的不是她们驾
车水平不佳，而是因为她们的“爱心之
举”——停车救猫。然而，“高速猫”，想说
救你真的不容易！（5月29日《新民晚报》）

近年来，高架或高速上的猫狗时有所
见。司机行驶时遇到“高架猫”或“高速
狗”，停还是不停，救还是不救，还真成了一
个艰巨的两难选择——见死不救吧，每个
生命都值得被呵护，正如一位网友所说，

“小动物的命也是命啊”；停车施救吧，极有
可能导致交通事故。这也是两派网友吵翻
了天的原因所在。

实际上，看待此事需要站在法律法规
的高度。按照“道路交通安全法”以及高速
公路管理方面的规定，汽车在高速公路上
行驶时，不能随意停车，在高速公路上行车
道内停车的，罚款200元，记6分；就算出现
一些特殊情形要停车，也要停在最右侧的
紧急停车道上。因此，司机在高速公路上
停车救小动物，不仅违反了交规，且极易引
发交通事故。

同样，城市高架路的车速，也比普通道
路快速许多，随意停车也容易引发交通事
故。另外，高架路是封闭通行，一旦发生意
外，很快就会堵起长龙，影响城市交通秩
序。所以，不少地方的高架路管理规定，都
有不能随意停车的要求。随意停车救猫，
显然是妨害正常交通秩序的危险举动。

这样说，并非认为猫狗的生命没有价
值，而是想表达，在危险关头，还是要将它
们的生命与人的生命作一个价值排序。在
车轮滚滚中如果需要救援的是一名儿童，
停车施救一般是没有问题的。但是，在人
的生命和动物的生命都存在不可预知的危
险且不可两全时，就应该选择保护自己及
他人的生命。这不是人的残酷，而是在人
与动物之间作出了“伤害最小”的选择。

面对猫狗在高架或高速上乱窜，司机
不妨让同行人员打电话告知道路养护单
位，也可联系交警和“110”。当然，道路养护
单位及交管等部门应联动合作，在猫狗频
现的路段多观察、多整治，看看“高架猫”或

“高速狗”究竟是自己流窜而来，还是人为
丢弃到此，对人为丢弃者要予以打击——
在高架或高速上突然出现的猫狗犹如一个
定时炸弹，其危险性并不会比酒驾小。

高速高速““停车救猫停车救猫””
不可取不可取
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□□冯海宁冯海宁

猫狗的生命并非没
有价值，但在危险关头，
还是要将它们的生命与
人的生命作个价值排序。

越来越多的人开始注重保健养生。
市面上的养生类产品多种多样，只要在
购物平台输入“保健养生”四个字就会跳
出一大堆产品，按摩仪、泡脚桶、敲背锤
……让人眼花缭乱。近日，记者发现一
个名为“足穴图解袜”的养生产品在微博
上流传，被网友称为“神器”。这种袜子
上印满了人体的各种器官，声称通过按
摩各种器官的反射区就能达到改善人体
机能的作用。（5月29日《扬子晚报》）

一双袜子，被满满当当印上了人体
的各种器官，按照商家提供的使用说明，
想养肺就戳一戳“肺区”，想养肝就戳一
戳“肝区”，这种号称通过按摩各种器官
的反射区就能达到改善人体机能的作用
的袜子成了“养生网红”。

然而，很快就有中医方面的专家学
者给大家泼了一盆冷水——“很多‘足底
穴位’在学术上都是不被认可的，大多穴
位都是来源民间说法……想要通过按摩
足底穴位以达到发现病灶、治疗疾病的
作用大多是不靠谱的。”

而且，不但达不到治病养生的目的，
如果时间久了，还可能对身体产生危
害。比如曾经流行一时的“走卵石路”，
有市民每天积极在卵石路上走上几个来
回健身，结果几个月后脚底疼被确诊为

“脚底筋膜发炎”，得不偿失。
“足穴图解袜”的流行，和其他那些

曾经红极一时的养生保健产品一样，都
暴露出这样一个事实：老百姓的养生保
健意识得到了前所未有的提高，但是与
之相对应的则是养生常识和养生科学素
养的严重缺乏。所以在笔者看来，我们
的养生意识很有必要等等我们的养生常
识，如果只有养生意识没有养生常识，最
终就陷入乱养生、盲目养生的境地，非但
对身体健康无益，反而会损害身体健康，
甚至危及生命安全。

这绝非危言耸听，很多老年人花光
了毕生的积蓄甚至是借钱购买保健食
品、养生器械，结果等到人都没了，这些
保健品都还没有吃完，养生器械也没有
发挥自己应该发挥的作用。这说明，有
养生意识是好事，但是缺乏养生常识，就
会把好事变成坏事。

为什么我们具备了养生意识，却缺
乏养生常识？其中一个很重要的原因，
是现代人的养生意识在很大程度上都是
商家、企业在贩卖各种保健食品、养生器
械过程中“买一送一”推销给消费者的，
消费者是一种被动接受的过程，但是养
生常识，商家不会主动说，公众也没有主
动去了解，最终造成了养生意识过了河，
养生常识还在摸石头的现状。所以，现
代人真的要为养生常识补补课了，补课
的途径，可以是阅读图书、网络搜索，也
希望卫生部门和医疗机构，能有所行动。

让养生意识
等等养生常识
□□苑广阔苑广阔

看到流量消耗过
快，就有用户怀疑“运营
商偷流量”。虽然这次
业内人士也指出，运营
商修改用户流量数据或
许得不偿失，但用户购
买的流量究竟消耗在哪
儿了，似乎仍然是一个
很难解释清楚的问题。
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□□何勇海何勇海


